La otra mitad





LA CERCANÍA DEL 12 DE OCTUBRE despierta recurrentemente en los países de hispanoamericanos emociones intensas y encontradas. Durante siglos se celebró esta fecha resaltando las aportaciones hispánicas en materia de instituciones, religión y lengua, como si América fuese un lienzo en blanco y sus sociedades no tuviesen sus propias instituciones, lenguas e historias. Hoy en amplios sectores se resalta el exterminio de la población indígena de las Antillas, la destrucción de las altas culturas indígenas de Cusco y Tenochtitlán, y la imposición del cristianismo. De esta manera oscilamos entre la hispanofilia acrítica y la leyenda negra sobre España, entre la apología de la Conquista y la permanente indignación contra los ciudadanos españoles actuales.

Quizás haya que retornar a las discusiones de la época para comprender mejor el impacto universal de este encuentro. El fi-

lósofo francés Michel de Montaigne, un auténtico hombre del siglo XVI, sugiere en su ensayo sobre los caníbales que el contacto entre los habitantes de ambos mundos hubiese sido mejor en el tiempo de los antiguos griegos: "Lamento que no havan tenido noticia de tales pueblos los hombres que hubieran podido juzgarlos mejor que nosotros. Siento que Licurgo y Platón no los hayan conocido, pues se me figura que lo que por experiencia vemos en esas naciones sobrepasa no solo las pinturas con que la poesía ha embellecido la edad de oro de la humanidad". Este juicio del pensador francés contrasta con la imagen sostenida por otros de sus contemporáneos europeos, que catalogaron a los indígenas americanos como bárbaros y aun dudaron de su humanidad.

Tal como lo ha dicho Tzvetan Todorov en su obra La conquista de América: el problema del otro, no disponemos de la visión de los indígenas de ese entonces acerca de su impresión del contacto inicial ni de su visión sobre sus otros, ya fuesen europeos u otros indios. Siempre se ha visto esta historia a través de los ojos y de las palabras de los occidentales, por lo que la historia que rememoramos es la historia de la sociedad europea en América.

De hecho, el propio término "indio" para referirse a los habitantes ancestrales de este continente es una construcción colonial aún vigente en la que estos son percibidos. pese a su notoria diversidad, como estáticos, inferiores y homogéneos.

Las memorias que tengan los pueblos indígenas actuales sobre lo que significó este violento encuentro pueden ser diversas, complejas y contradictorias, pero casi siempre tienen un común denominador: en sus repertorios míticos siempre hay un lugar para el hombre blanco, al cual consideran parte de la humanidad, lo que es una actitud civilizada. En contraste, según Todorov podemos considerar bárbaros a quienes niegan la humanidad del otro. En consecuencia, como lo afirma Levi Strauss, la mayor importancia del 12 de octubre de 1492 radica en que en ese momento la humanidad del Viejo Mundo, que se creía única y entera, se vio de un día para otro frente a otra evidencia rica y diversa del género humano y descubrió que ella no era más que una mitad de la humanidad universal.

wilderguerra@gmail.com

EL ESPECTADOR

El Espectador. Editado por Comunican S.A. Calle 103 Nº 69B-43 Bogotá, Colombia Commutador: 4232300 Fax: 4055602 Línea de servicio al cliente Bogotá 4055540 Línea de servicio gratulta nacional 018000510903 Redacción: 4234822 Supplimental de 1055540 a la línea orabulta Suscripciones: 4055540 o a la línea gratuita nacional 018000510903 Publicidad: Caracol Unidad de Medios: 4232300 ext. 1290 - 1565 www.elespectador.com



@agaviriau Mi instinto liberal protesta (refunfuña, digamos) al ver a una persona que no ha sido vencida en juicio esposada y sometida a una suerte de linchamiento público.

@JuanFraile

#ParaPensionarmeFaltan 33 años, ocho mundiales, tres líneas de metro en Bogotá, otras tres campañas de Petro a la Presidencia, dos terremotos, una guerra mundial, 30 estrellas de Millonarios. #DejeAsí

@LightCortes Sino era #Abogánster sino #Abohámster. prepárense para: No era #Vinagre sino #MiBagre

@ Diego Fero Todo es culpa de Venezuela... El dólar, la crisis interna, el asesinato a líderes sociales, las protestas, la señal del celular, el tráfico de Bogotá, el precio de los libros, los huecos de las calles...

@valeriavlow La ansiedad se cotiza al alza.

@TresEnMil ¿Qué hace el senador Manguito@jonatantamayopenuna manifestación pública en pleno martes, si radicó un proyecto para que la manifestación social solo sea el sábado y el domingo? No entiendo.

@ismene2 Ve, que no es carmelita descalza, es uribista de Crocs.

@OscarOrtizG Para la rebeldía es más potente el brillo que el ladrillo.

@Paterpau Harry Potter y el misterio de por qué nunca capturan a los encapuchados.

@Elnegroo1993 Aléjate un poco y verás que algunos no dan ni un paso por

@VickyDavilaH Lo extraño es que los encapuchados siempre aparecen y al final nunca responden ante la justicia... por qué no los capturan y de una vez por todas les quitan las capuchas, así sabemos quiénes son... con todo lo que hacen y no hay un solo

@ Joha Fuentes ¿ Por qué nadie nos advirtió que la adultez llegaba con declaración de renta incluida?

@DonLuisEduardo Te voy a mandar otro mensaje porque creo que no me ignoraste bien.

@YamitPalaVilla Hago parte de una generación de periodistas que encontró en Javier Darío Restrepo un faro, una voz sabia, un incentivo al análisis crítico. En estos tiempos turbulentos para la profesión y para el país, vale la pena reencontrarnos con su cosecha. Solidaridad con su familia.

donde uno da una opinión y le devuelven instrucciones.

@_ArteDeLaGuerra "Si quieres la paz, no hables con tus amigos, sino con tus enemigos". Moshe Dayan

DE LABIOS PARA AFUERA



Solo servía como vicepresidente porque sabía cómo besarle el culo a Barack Obama".

Donald Trump, presidente de Estados Unidos, en un evento de campaña en Minneapolis, refiriéndose a Joe Biden. El mandatario, quien enfrenta un juicio político por haber pedido a Ucrania que investigue a Biden, su contrincante político, viene aumentando el número de insultos contra sus opositores. Tildó a los demócratas de ser "gente muy enferma e

Jarape



El juicio

"Fracking": clima, ciencia e ilusionismo

PABLO LEYVA



MIENTRAS EL PRESIDENTE PREPAraba su discurso para contar en Naciones Unidas, en Nueva York, lo que el país hace a favor del clima del planeta, la ministra de Minas y Energía y un coro exaltado protestaban por el pronunciamiento del Consejo de Estado que mantuvo las medidas cautelares al uso del fracking. La presión del Gobierno, las empresas, una campaña mediática sostenida y el fantasma de una crisis económica asustaron al Consejo de Estado, que aceptó la realización de pilotos de fracking como prueba científica, con la que los interesados piensan tener "licencia social" al demostrar que se puede utilizar esta técnica de extracción de hidrocarburos sin causar daño a los geoecosistemas ni a la salud de las comunidades, pues sus efectos se controlan con prevención.

Proponer pilotos de fracking es una salida

¿Quién cuestionará los resultados? Los falsos pilotos de fracking deberían llamarse ensayos demostrativos dañinos e innecesarios. Con estos, que no son replicables ni escalables, solamente se puede probar que destruyen y alteran geosistemas, tienen riesgos de fuga de materiales peligrosos, pueden contaminar la atmósfera, las aguas subterráneas v superficiales v la biodiversidad, afectan la población hasta varios kilómetros de la perforación y mantienen efectos ambientales persistentes en el espacio-tiempo. Todo para extraer hidrocarburos, quemarlos, emitir gases de efecto invernadero y contribuir al cambio climático.

En lugar de falsos y dañinos pilotos de fracking, basta una declaración integral y veraz de riesgos, impactos y efectos geoecosistémicos, económicos y sociales, a corto y largo plazo, en el espacio-tiempo, hecha con base en el conocimiento científico disponible, información empresarial transparente, y cancelar las fake news y el lobby que las produce.

En lugar de proponer la transición energética y la evolución de un modelo de desa-

para dar después vía libre a esta técnica. rrollo del siglo pasado, que ya está agotado, basado en un crecimiento material y en un consumo insostenibles, con enormes pasivos ambientales y sociales, se planea utilizar combustibles fósiles en el país y emitir gases de efecto invernadero durante muchos años. Y se mantiene la ilusión de obtener recursos económicos en un mercado mundial de combustibles fósiles con sobreoferta, amenazado por volátiles dinámicas geopolíticas y limitado por el plazo ya vencido que la naturaleza dio a la edad del carbono. Así lo demuestran la información científica del IPCC, la necesidad de cumplir el Acuerdo de París, las señales de los mercados, la decisión de Estados Unidos y otros países de explotar sus reservas de hidrocarburos, y las presiones bélicas sobre grandes productores.

La ideología del libre mercado es poderosa y desconoce la ciencia. Se crean misiones de sabios y se les sugiere lo que deben recomendar. Con pases mágicos se convierten ambientalistas en partidarios del fracking. Se asusta a los jueces con fantasmas. Y se olvida a los líderes ambientales asesinados. Se necesita toda la verdad.